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接見日本文學代表因時的談話

C 一九六 0 年六月二十一回〉

草席 a 非常~組你們，河自本人民的英勇斗學戚到很高斜．能們的斗帶討中間，財世界人間

都是一小支持，你們斗帶的財數是世界上最求的帝間主叉，越小崗哥拉曾控控制制著中

間，攪助蔣介石打內繭，現在占報若我們的台縛，在扇本、草草律兵、蘭朝僻、台持都有

軍事基地，突搞上占領的混有南錯，已藹斯坦以聞單有坪，，閣寵就不滸了，站起我們的

共同敵人。去年自本社會究報袖洩沼稍次郎切中肘，和張君是若按表了一＋ it 是合興明，說

聲帝園主 J 定是中日兩闊的共同散人。當肘一部分人趴均這軒說怯宋泣火。現在自本人民

的斗華大大超泣了去年的追軒說法，斗箏的范圍和規棋之六，是去年蹄按有想到的。送

我斗，學轟 A 人民又 t M 索彙兔約，揮民的，其草本性民轟底河聲帶圖章 3 己和他的走狗主主倍
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介，要求民族狙立和民主，因方榮約是自本皮劫派在女改院強行道迫的。就是氓，明本

革命的性股是民族民主革命。工人要工不是提控清口寺，而都是提政治口哥，是世界上

少見的。而且有高級知 i 只分子參加，如京京大學校長茅城司在“六一五”慘案安生的第

三天，就召卉了全校大金，率領大家上街示威游行。咽牲者是京京大學學生，吽樺美

智子，現在在全世界聞名。她父奈吽樺俊雄，是中央夫學教授，守政、怯律。好象有好

几千的教授都坦坦只起求了，扣女也趕上去了，也足有和俏，宗教界也出眾了，工人、學

生是主力。明天~要有更大的規模的要工。

你的文才能的固內皇之生的事情有什么意見沒有 T

野阿宏（因長） I 今天能見到毛主席很戚劫。我們是元月四臼封遺北京的，在北京牟站良表

戶明肘就現 z 我們要在北京參加日本人民的斗箏。對天晚上，第二天早晨昕到日本有五

百四十方人參加，也要工的消息后，很戚劫。述表明日本人民箏取拙立的斗學走向新的

道路。在日本，最初肘斗箏性股是反帝遠一鼠，述不明禍， “六一五”事件后，日本

人民阻止了艾森豪威力之前日，自主草地玖玖到斗事是反美的，日本民族反美力量因站起

裝了。斗事不金停留，特金地接前道。

主席 z 好 l 遠梓就好跡了。日本有軍事基地，迂去河它沒有忠淫，苦惱，文不能去打它。現

在背＼ ff ］日本人民想出求一小好舟、法，就是全民性的群余斗箏，除了美帝園主文和它的

是狗以外，其他研有的力量都要回站起素，反封帝園主文和它的走狗。中囡迂去主本上

也是用法神舟、法，中園遠去追有武裝斗箏。但“五四”這劫肘并沒有武裝斗事。一九→

九年也是反封巴黎和金的朵約，遠是第一次世界犬隨后的事，對肘述沒有中間共戶兌。

商年后，一九三一年兌才誕生，汗始人數很少，几十小人，是馬列主文小姐。以

后有北伐餓箏，是一九三六年，那肘和園民兌合作，這段肪史你們都很清楚。一九三

七年北伐到長江一帝，蔣 1t- 石反共，逼著強們打內哉，我們沒有准告，突然遭受讀

音，因均兌內有右傾机金主又分子除拙秀。中園地方大，打了十年內幟，以后又勻日

本軍閥打仗，又和蔣介石合作。我勻很多日本朋友誼！：泣遠段事情。其中一部分人說日

本侵略中間不好。我 i 克侵略對然不好，但不能單看法部的一面。我說日本帶了強們中

間的大忙。假如日本不占領夫半小中間，中固人民不金克醒起素。在述一底上我們要

威謝日本“皇萃”。但是您們現在沒有負租了，因均你們沒有殖民地，相反地交成殖

民地和半殖民地。以有軍事墓地一武求 i 兒是殖民地，但是你們志有小組立政府，送小

政府被美固支配者。肌連小意文求氓，叉是一小半殖民地。你們現在不欠服了，相反

地外因人欠你們的膜。 i 主小外圍人就是美園，而不是英閩、注因。所以日本人民現在

積怒起去了。我向 i 午多日本朋友淡泣，我不相信象日本法梓恃犬的民族金長期受人家

統治。，現在 i 住在教育日本人民 T 是美固人做你們的反面教員，同肘也是我們的反面教

頁。一九四五年以后，中園的事情和你們沒有美系。欺悔中園，幫助蔣扑石打內織的

是美帝園主文，而不是日本。所以我們的仇恨自梅特移了，不是日木，而是持到美帝

間主文身上眾了。相反地，我們師大民族有合作的可能性，也有此必要，因方都受美

帶回主文庄迫，有共同立場。現在庄迫中臼商閏人民的是美圈。除了美國以外在有堆

呢 T 是英閻明 T 迂去是，后求美園取英因而代之。法圍在中固 i 立去也有勢力范固，但

二次大俄卉始肘就沒有了，美回就代替了英、法。

你們說底迫的朋史不長，我們很長，有一百多年。但是你們的主企、控訴、文化
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比我們申聞單乏遠。我們是落后閏家，現在你們在可以看到落后的遭遇。我們受高等教

育的人數，按人口比例比你們少。你們是否普及中學教育了？ （回民屯井陸一郎說，

故后是遠梓，普及了初中教育。）我們注沒有，再迂几年才能趕上你的。~然社金制

度是不同的。你們有沒有民族資戶附設的 l 可題，即除夫資本家外，和外圍資本映系較

少或沒有朕系的資戶盼屋 T （野向、色井說 z 有。）討這－＇｝險惡，你們要因錯。如果

有尖趣，你們可以找上海的資本家按說。

野向 s 在日本就曾研究迂送小 l 可題。有，有共趣，很想和資本家淡淡。

主席 z 柯氏施同志是上海市長，也是上海市兌的第一唱 i 己和中央政治局委頁，你們有事情可

以找他。

柯皮施 z 我可以短缺送小故話。

主席 a （阿迂大家年齡后）你們都比我年扭。世界上夫多數事情都是年怪的、比較不出名

的、地位比較低的、財富比較少的人作出去的。比如英國安明蒸汽机的瓦持，就是工

人出身，你們，也可以找到很多遠祥的例子。一九五八年我們召汗兌代金肘，曾詮淡迫

退件事，后表作泣調查，調查全世界在三百年以內搞技明創造的都是一些什么人，惆

壺整理出素的措果，百分之七十都是不出名的、年牲的、地位比較低的、比較旁的。不

知你們日本情況如何 T I 住道好事情都是老夫子、做大宮的做的問 T 我就不相信。包圍

哈格蒂，趕走艾森豪威力立的也是那些年桂人。我在《中固青年扳》上看到迂付內苟的

一篇短文章，有得很好，是青年報請你穹的吧 T

竹內 s （用中文） I 我平常喜玖玖毛主席的文章，今天蒙老師的夸獎，我很茉幸。

主席 z 你們在中固起金呆一小肘！可吧 T

野！可 z 到中圍已經二十二天了，起剩下十天左右。

回國寺 a 我述要再呆几年．

主席 z 你向不去了時 T

回國寺 z 囡均 i 見了岸信 11' 很多的部話，間去怕同不求。

車庸置岸 f 言介倒台后你再向去。

宙間寺： .岸﹛言介倒了，~金有第二令岸信介出求。我在北京，也可以參加自本人闊的斗箏。

主席 z 我們，也是向你們在一起的，且是同要求拙立、民主、自由的日本人民在一道的，同厚

f 言介不是在一道。世界上的事情在交化，斐化得特別快。如四、五年前我見迫 i 午多日

本朋友，一提到美圓的事情，他們都不卉腔。或者那肘日本朋友是在想問題，昕我們

說的話，他們不反舟，愿意昕下去，不替美閏辯妒。現在情況斐化了，因均日本人民

在日本各地做起漿，豆豆掠 rn 求皮又才“安全采約”，要求取消軍事基地，﹔ lix 同 U-2 型屯

机，美囝佬滾同去。沖繩人民起求封面質問美圍人 z “你們究竟述要占領多久 T ’，大：每

都淡汗了，作起表了。日本的各附崖人民都行劫起表了，有几百方人，遠是凹、軍竿

前所不能沒想的。我看日本的強立和自由是有希望的。把美固軍事基地取消，“安全朵

約”取消，日本的永久和平是有保障的，亞洲和平也有保障。祝賀你們取得的腔利。

腔利是逐步得眾的，群余兌悟也是逐步提高的，包括我的在內，也是逐步完悟起

擎的。我自己也是如此。在中學法唱并不知馬列主文。在是涼的令有問令所段，先是 i 支

私塾，是孔夫子那一套，是封建主艾。后求道學校， i 寞的是資本主叉，信迂康德的哲

學。后求是客現王軍境道帶我同周目的人組 t,R 共戶主又小姐，研究馬列主火。周忠理且
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是法 1 嚀。間站掌聲們當前一則沒有錯遴食學，工間也豫不下告了。說矮的申導師范學

校，聶推告~數民的 e 說做泣小學教員， -tlL 做迫校長，那肘一心想豈有數民，并沒有想

晶晶戶強．扇表反 x;t 軍！祠，受《新背年》的吉普駒，《新青年》汗始并不是共戶兌祟

芯，盾恭敬民虫不下去了， i 逼得我搞學生這劫、工人活劫，那肘汗始有共戶究，這是

自九一九、一九＝ o 、 v 九三﹜年的事情。周屆理也是忿不下去，跑到閱本住一年，

間去搞“五四”這劫，軍！因要抓他，又跑到法國去搞勤工位學，汗始捨扭館（申報〉

勾稿子，以后文摘共戶主 J(Jj ＼ 飽。法國在第→次世界大的后，要俠裝工~，人少，掘

了很各主持工，去輔助峽草工虫。一九三七年大革命央敗 J 丘，又有很多人跑到其斯科，

進中山大學念唱。中國是控 i:! ﹔很多曲折道路才成功的。

一八四 0 年眾生鴉片晶箏，一八六三年到一八七五年太平天園，經 i 立十三年失駐

了，可 A 丸 A 年康有站、議肩趨多卸的戊戌政瓏，也失 !J&: 了。以店有時多人跑到日

本，有可商古人.......丸。六年封、中山鐵疇的同盟金就是在日本成立的。一九一一年的

辛亥革命也長脫了，車世凱要作皇帝，擺著軍閥混撓，→丸﹜九年耐五四”這劫，一

九三三叫年完成立，可九三三年“二七”大器工，一九三五年 M 五卅”協議，民 xt 英帝

團主 J<o 問九三三間年因共合作，在 11"'1 謂汗大舍。一九三六年北悅，一 1\.::.--t 三年蔣介

石飯斐，我們特割地下，好抽打游脅。 1A →九三七年到→九三七年，到→丸閏八年、

啊，九間九年，共計打了二十五年仗，包括土地革命、抗日帥守主和解放晶箏， i 哀肘文立外

區的目掠改交了， i 立去是日本帝圓虫文，現在實成華帝崗主先及共走狗蔣介石了。到

一九四九年會→鐵幕．謝中闢成立到去年是十年，溶十年我們干的是社含辛 X 革命和

社金主文建設，就是你們現在看到的事情。

述十年里有些成纜，究竟是肘 l 同起，成績并不奈。拿輛豈是說，告年二 F )C )C x X 宮

時，臨的是 x xx x 多方峙。其他工~也有些民展，技人口平均很低，比你們蓋盟， 7.

我結伯＼ ff ］詳了述么多的屁泉，都是自己京身經泣的，說明中崗人民主主進按常憶起

眾的。我們注輩子人也是逐步逼憶起眾的．你們也金海步誰 i 實起眾的．有才華話說泣，

有些日本人四、五年前不敢掛美帶園主叉，但是去年攏招敢每張裝著農表共同戶明，

說英帝國聿先是中開闊圈人民的共同敵人。述了一年，日本人民就撤起了溶梓大規模

的民封“安全朵約”的斗箏，座注視退步很快。你們會比我們搞得快。我們搞了一百

多年， J:A →／＼四 0 年到呵呵九四九年共計是月 4 莒帶九年，現在“安全魚的”起沒有反

掉，反掉的是艾森豪戚$訪日。 “按全楚的”現在；£存在，但是舍﹒反掉的。可能志要

有叫攏肘間，也不好說是哪年哪月可以民掉，但輯發反掉的。對然在雄并不是主張你們同

義園持住，可以不索取打仕的 b 法也詢闊的，別的地方起沒有先倒，也時你們金創造先

咧．先倒也有，如﹜百八十年前，讀因是英闊的殖民油，半盛頓把英罔趕走了，他是

聽取措箏的感捨．印車拉立并沒有打仗，英國人允拌了印度抽立。你們可以找到道道

的援手峙，奢求你們已繞找到了必法，就是現在述丹、 b 法．成立一 4 、“阻止安全奈的因

聽會 ti(. 驛站令机詢，持學是有個辱有組軾的，述 -1' 机拘包括一百多小閩体，我們中固

迢吉普龍有饒你們述轉，

揖種自述祥的杭詢中國述去能有，中固有小各搏跌含金，但搞了﹜下就垮台了，你們搞了十

八次緯→符溺．

車.. ＋天盾緝的闖到自本，自本的斗帶混在聽錯，你們注音浪奢求延中闋的可能不熟悉，
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呆下去就熟了，你們金知道中間人 R 賞？你們是友好的。

野向 E 河述一成我們很了解，全回都很威謝。

主席 z 我們互相支援，互相學司，學司彼此的長娃。其于馬列主叉的伶槽，你們此我們早．

我們最先是拭目本侃到的。你 ff ］日本有小教授叫，向士．聾，他的政情碎碎啥是到現在運是

我們的參考布之一 0 vu 上泣，他的，馬克思主 X 政治好：前半每年都修改，位改了多少

次。足小人現在是否不在了 T

野間： xx A 中間向去后，他才死的。他起旬述一首詩攻迎 x x 向日本。

車廂 s 你們~有什么意見 T

野 liij ：昕了你的有益的談話，很戚 i 射。有一 1- 問題，可否向一下 T

主席 z 可以。

野 l 同 z 我會反笈 i 美泣毛主席的書作，特別是哲學著作，毛主席是否遐想哼新的哲學著作 T

車席 s 沒有肘悶。如果有肘伺想有一戚。《矛盾，均》巴往很早了，想把 ». 那以后退段中固草

命鎧膛，也‘掃一下＠

野 i 詞 z 希望你再完成一﹔本哲學著作．

主席 z 現在精力比述去登了。我比 x x !J ＼一蟬，去年十月閏炭帝說何他，他是一八九三年

生，我是一八九三年生。

野！可 z 但是看不出毛主席年：！；；！有部拌大，看起奈和我們一拌年青，就是在世界上有名述一成

問我們不一祥。

車廂 s 年 9 大了，既以創造性也減少了，遠是自然的規律．今天就談到述里吧 1
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Wilson Center Digital Archive Transcript - Chinese

接见日本文学代表团时的谈话
（一九六○年六月二十一日）

主席：非常欢迎你们。对日本人民的英勇斗争感到很高兴。你们的斗争对中国，对
世界人民都是一个支持，你们斗争的对象是世界上最大的帝国主义。这个国家曾经
控制制着中国，援助蒋介石打内战，现在占领着我们的台湾。在日本、菲律宾、南
朝鲜、台湾都有军事基地，实际上占领的还有南越，巴基斯坦以西还有许多国家就
不讲了，这是我们的共同敌人。去年日本社会党领袖浅沼稻次郎访华时，和张奚若
发表了一个联合声明，说美帝国主义是中日两国的共同敌人。当时一部分人认为这
种说法太过火。现在日本人民的斗争大大超过了去年的这种说法，斗争的范围和规
模之大，是去年所没有想到的。这次斗争是从反对"安全条约"爆发的，其基本性质
是反对美帝国主义和他的走狗岸信介，要求民族独立和民主，因为条约是日本反动
派在众议院强行通过的。就是说，日本革命的性质是民族民主革命。工人罢工不是
提经济口号，而都是提政治口号，是世界上少见的。而且有高级知识分子参加，如
东京大学校长茅诚司在"六一五"惨案发生的第三天，就召开了全校大会，率领大家
上街示威游行。牺牲者是东京大学学生，叫桦美智子，现在在全世界闻名。她父亲
叫桦俊雄，是中央大学教授，专政法律。好像有好几千的教授都组织起来了，妇女
也赶上去了，还有和尚，宗教界也出来了，工人、学生是主力。明天还要有更大的
规模的罢工。

你们对你们国内发生的事情有什么意见没有？

野间宏（团长）：今天能见到毛主席很感动。我们是元月四日到达北京的，在北京
车站发表声明时就说：我们要在北京参加日本人民的斗争。当天晚上，第二天早晨
听到日本有五百四十万人参加总罢工的消息后，很感动。这表明日本人民争取独立
的斗争走向新的道路。在日本，最初时斗争性质是反帝这一点，还不明确，"六一
五"事件后，日本人民阻止了艾森豪威尔访日，自觉地认识到斗争是反美的，日本
民族反美力量团结起来了。斗争不会停留，将会继续前进。主席：好！这样就好办
了。日本有军事基地，过去对它没有办法，苦恼，又不能去打它。现在你们日本人
民想出来一个好办法，就是全民性的群众斗争，除了美帝国主义和它的走狗以外，
其他所有的力量都要团结起来，反对帝国主义和它的走狗。中国过去基本上也是用
这种办法，中国过去还有武装斗争。但"五四"运动时并没有武装斗争。一九一九年
也是反对巴黎和会的条约，这是第一次世界大战后的事，当时还没有中国共产党。

两年后，一九二一年党才诞生，开始人数很少，几十个人，是马列主义小组。以后
有北伐战争，是一九二六年，那时和国民党合作，这段历史你们都很清楚。一九二
七年北伐到长江一带，蒋介石反共，逼着我们打内战，我们没有准备，突然遭受袭
击，因为党内有右倾机会主义分子陈独秀。中国地方大，打了十年内战，以后又与
日本军阀打仗，又和蒋介石合作。我与很多日本朋友讲过这段事情。其中一部分人
说日本侵略中国不好。我说侵略当然不好，但不能单看这坏的一面。我说日本帮了
我们中国的大忙。假如日本不占领大半个中国，中国人民不会觉醒起来。在这一点
上我们要感谢日本"皇军"。但是你们现在没有负担了，因为你们没有殖民地，相反
地变成殖民地和半殖民地。从有军事基地一点来说是殖民地，但是你们还有个独立
政府，这个政府被美国支配着。从这个意义来说，又是一个半殖民地。你们现在不
欠账了，相反地外国人欠你们的账。这个外国人就是美国，而不是英国、法国。所
以日本人民现在愤怒起来了。我同许多日本朋友谈过，我不相信像日本这样伟大的
民族会长期受人家统治。现在谁在教育日本人民？是美国人做你们的反面教员，同
时也是我们的反面教员。一九四五年以后，中国的事情和你们没有关系。欺侮中国
，帮助蒋介石打内战的是美帝国主义，而不是日本。所以我们的仇恨目标转移了，
不是日本，而是转到美帝国主义身上来了。相反地，我们两大民族有合作的可能性
，也有此必要，因为都受美帝国主义压迫，有共同立场。现在压迫中日两国人民的
是美国。除了美国以外还有谁呢？是英国吗？过去是，后来美国取英国而代之。法
国在中国过去也有势力范围，但二次大战开始时就没有了，美国就代替了英、法。

你们被压迫的历史不长，我们很长，有一百多年。但是你们的工业、经济、文化比
我们中国发达。我们是落后国家，现在你们还可以看到落后的遗迹。我们受高等教
育的人数，按人口比例比你们少。你们是否普及中学教育了？（团员龟井胜一郎说
：战后是这样，普及了初中教育。）我们还没有，再过几年才能赶上你们。当然社
会制度是不同的。你们有没有民族资产阶级的问题，即除大资本家外，和外国资本



联系较少或没有联系的资产阶层？（野间、龟井说：有。）对这个阶层，你们要团
结。如果有兴趣，你们可以找上海的资本家谈谈。

野间：在日本就曾研究过这个问题。有，有兴趣，很想和资本家谈谈。

主席：柯庆施同志是上海市长，也是上海市党的第一书记和中央政治局委员，你们
有事情可以找他。

柯庆施：我可以组织这个谈话。

主席：（问过大家年龄后）你们都比我年轻。世界上大多数事情都是年轻的、比较
不出名的、地位比较低的、财富比较少的人作出来的。比如英国发明蒸汽机的瓦特
，就是工人出身，你们总可以找到很多这样的例子。一九五八年我们召开党代会时
，曾经谈过这件事，后来作过调查，调查全世界在三百年以内搞发明创造的都是一
些什么人，调查整理出来的结果，百分之七十都是不出名的、年轻的、地位比较低
的、比较穷的。不知你们日本情况如何？难道好事情都是老头子、做大官的做的吗
？我就不相信。包围哈格蒂，赶走艾森豪威尔的也是那些年轻人。我在《中国青年
报》上看到过竹内写的一篇短文章，写得很好，是青年报请你写的吧？

竹内：（用中文）：我平常喜欢读毛主席的文章，今天蒙老师的夸奖，我很荣幸。

主席：你们在中国还会呆一个时间吧？

野间：到中国已经二十二天了，还剩下十天左右。

西园寺：我还要再呆几年。

主席：你回不去了吗？

西园寺：因为说了岸信介很多的坏话，回去怕回不来。

主席：岸信介倒台后你再回去。

西园寺：岸信介倒了，还会有第二个岸信介出来。我在北京，也可以参加日本人民
的斗争。

主席：我们总是同你们在一起的，总是同要求独立、民主、自由的日本人民在一道
的，同岸信介不是在一道。世界上的事情在变化，变化得特别快。如四、五年前我
见过许多日本朋友，一提到美国的事情，他们都不开腔。我看那时日本朋友是在想
问题，听我们说的话，他们不反对，愿意听下去，不替美国辩护。现在情况变化了
，因为日本人民在日本各地做起来，写标语来反对"安全条约"，要求取消军事基地
，撤回U一2型飞机，美国佬滚回去。冲绳人民起来当面质问美国人："你们究竟还
要占领多久？"大家都谈开了，作起来了。日本的各阶层人民都行动起来了，有几
百万人，这是四、五年前所不能设想的。我看日本的独立和自由是有希望的。把美
国军事基地取消，"安全条约"取消，日本的永久和平是有保障的，亚洲和平也有保
障。祝贺你们取得的胜利。

胜利是逐步得来的。群众觉悟也是逐步提高的，包括我们在内，也是逐步觉悟起来
的。我自己也是如此。在中学读书并不知马列主义。我读的书有两个阶段，先是读
私塾，是孔夫子那一套，是封建主义。后来进学校，读的是资本主义，信过康德的
哲学。后来是客观环境逼得我同周围的人组织共产主义小组，研究马列主义。周总
理也是这样。因为我们当时一则没有钱进大学，二则也读不下去了。我读的中等师
范学校，是准备当教员的。我做过小学教员，也做过校长，那时一心想当教员，并
没有想当共产党。后来反对军阀，受《新青年》的影响，《新青年》开始并不是共



产党杂志。后来教员当不下去了，逼得我搞学生运动、工人运动，那时开始有共产
党，这是一九一九、一九二○、一九二一年的事情。周总理也是念不下去，跑到日
本住一年，回来搞"五四"运动，军阀要抓他，又跑到法国去搞勤工俭学，开始给报
馆（申报）写稿子，以后又搞共产主义小组。法国在第一次世界大战后，要恢复工
业，人少，招了很多华工，去帮助恢复工业。一九二七年大革命失败后，又有很多
人跑到莫斯科，进中山大学念书。中国是经过很多曲折道路才成功的。

一八四○年发生鸦片战争，一八六三年到一八七五年太平天国，经过十三年失败了
。一八九八年康有为、梁启超参加的戊戌政变，也失败了。以后有许多人跑到日本
，有一两万人。一九○六年孙中山领导的同盟会就是在日本成立的。一九一一年的
辛亥革命也失败了，袁世凯要作皇帝，接着军阀混战，一九一九年"五四"运动，一
九二一年党成立，一九二三年"二七"大罢工，一九二五年"五卅"惨案，反对英帝国
主义。一九二四年国共合作，在广州召开大会。一九二六年北伐，一九二七年蒋介
石叛变，我们转到地下，开始打游击。从一九二七年到一九三七年，到一九四八年
、一九四九年，共计打了二十二年仗，包括土地革命、抗日战争和解放战争。这时
对外国的目标改变了，过去是日本帝国主义，现在变成美帝国主义及其走狗蒋介石
了。到一九四九年告一段落。新中国成立到去年是十年。这十年我们干的是社会主
义革命和社会主义建设，就是你们现在看到的事情。

这十年里有些成绩，究竟是时间短，成绩并不多。拿钢来说，去年才××××万吨，
你们是××××多万吨。其他工业也有些发展，按人口平均很低，比你们差多了。

我给你们讲了这么多的历史，都是自己亲身经过的，说明中国人民是逐步觉悟起来
的。我们这辈子人也是逐步觉悟起来的。你们也会逐步觉悟起来的。方才我说过，
有些日本人四、五年前不敢讲美帝国主义，但是去年浅沼敢与张奚若发表共同声明
，说美帝国主义是中日两国人民的共同敌人。过了一年，日本人民就掀起了这样大
规模的反对"安全条约"的斗争，应该说进步很快。你们会比我们搞得快。我们搞了
一百多年，从一八四○年到一九四九年共计是一百零九年。现在"安全条约"还没有
反掉，反掉的是艾森豪威尔访日。"安全条约"现在还存在，但是会反掉的。可能还
要
有一段时间，也不好说是哪年哪月可以反掉，但总会反掉的。当然我并不是主张你
们同美国开仗，可以不采取打仗的办法达到目的，别的地方还没有先例，也许你们
会创造先例。先例也有，如一百八十年前，美国是英国的殖民地，华盛顿把英国赶
走了，他是采取战争的办法。印度独立并没有打仗，英国人允许了印度独立。你们
可以找到适当的办法，看来你们已经找到了办法，就是现在这个办法。成立一个"
阻止安全条约国民会议"这个机构，斗争是有领导有组织的，这个机构包括一百多
个团体，我们中国

过去没有像你们这样。

总理：这样的机构中国过去没有，中国有个各界联合会，但搞了一下就垮台了，你
们搞了十八次统一行动。

主席：十天后你们回到日本，日本的斗争还在继续。你们过去没有来过中国的可能
不熟悉，呆下去就熟了，你们会知道中国人民对你们是友好的。

野间：对这一点我们很了解，全团都很感谢。

主席；我们互相支援，互相学习，学习彼此的长处。关于马列主义的传播，你们比
我们早。我们最先是从日本得到的。你们日本有个教授叫河上肇，他的政治经济学
到现在还是我们的参考书之一。河上说，他的马克思主义政治经济学每年都修改，
修改了多少次。这个人现在是否不在了？

野间：××从中国回去后，他才死的。他还写过一首诗欢迎××回日本。

主席：你们还有什么意见？



野间：听了你的有益的谈话，很感谢。有一个问题，可否问一下？

主席：可以。

野间：我曾反复读过毛主席的著作，特别是哲学著作，毛主席是否还想写新的哲学
著作？

主席：没有时间。如果有时间想写一点。《矛盾论》已经很早了，想把从那以后这
段中国革命经验总结一下。

野间：希望你再完成一本哲学著作。

主席：现在精力比过去差了。我比××小一岁，去年十月国庆节我问他，他是一八
九二年生，我是一八九三年生。

野间：但是看不出毛主席年岁有那样大，看起来和我们一样年青，就是在世界上有
名这一点同我们不一样。

主席：年岁大了，所以创造性也减少了，这是自然的规律。今天就谈到这里吧！


